



19 DE OCTUBRE DE 1939

DIPUTACION PROVINCIAL

Un encuentro que pasará a la historia

## José Antonio Primo de Rivera y Mussolini

por Maulio Barilli

*"Il Popolo d'Italia" publica el siguiente reportaje, que reproducimos por su extraordinario interés:*

Fué en el Octubre del año 1933, once del régimen fascista. Volvía a Italia después de un largo viaje por los Marruecos, francés y español, y había querido pasar por Madrid. En el tren que desde la capital española me llevaba hacia Barcelona, había subido un joven de presencia franca y espigada, sereno y algo pensativo, de rasgos enérgicos y voluntariosos, de aspecto vivaz e inteligente.

### HACIA ROMA

Hacia frío en el departamento y no se conseguía dormir. El, en un ángulo, y yo, en el otro, hacía ya una hora que dormitábamos sin que ni uno ni otro hubiese despegado los labios.

En vista de que no se podía dormir, encendí la luz después de haber pedido licencia —en un pasable castellano— a mi compañero de viaje.

Cuando la mayor claridad permitió que nos viésemos mejor, él se fijó en el ojal de mi chaqueta; llevaba el distintivo fascista, y entonces, espontáneamente se presentó. Un apretón de manos, una sonrisa, un nombre:

—De Rivera. José Antonio Primo de Rivera.

Hijo de aquel que durante años había gobernado dictatorialmente a España.

Inmediatamente, una continua e interesantísima conversación se entabló entre nosotros. Primo de Rivera —que había asumido valerosamente la defensa del Ministro de Justicia de su padre, sometido a proceso al advenimiento de la República— estaba procediendo a fundar en España, con Julio Ruiz de Alda y Alfonso García Valdecasas, un movimiento de tipo fascista que se había de llamar "Falangismo". Más antes de dar vida a tal movimiento, creía necesario ir a Italia —hacia la cual directamente se dirigía— para tener una audiencia con el Duce y recibir de él indicaciones, sugerencias, consejos...

El Duce y fundador del fascismo, Benito Mussolini, que era amigo de su padre y amaba a España, podía —dijo— darle, mejor que nadie en el mundo, aliento para el nacimiento de la Falange, indicarle el camino a recorrer, infundirle fe para sí y para sus camaradas.

Le hice notar lo simpático que era, para un fascista italiano, que quisiese buscar al Duce antes de fundar su Falange, y además en el mes de Octubre, que, en el 22, había visto la marcha sobre Roma de las Camisas Negras. Y no solo simpático, sino sintomático y significativo.

—Apenas haya visto al Duce —me dijo—, si es que tengo ese honor, volveré a España y fundaré rápidamente el movimiento, porque quiero que la fecha de mi encuentro con Mussolini proceda en poco al nacimiento de la "Falange Española". Espero que esto me sea posible todavía en el mes de Octubre.

Y prosiguió:  
—Le digo lo que pienso. El hombre y el sistema. Esta —profundísima— de las verdades humanas, es la que ha servido para dar valor al fascismo. En el siglo XIX, los hombres gastaron el tiempo en idear

máquinas de buen gobierno. He dicho gastar, pero podía decirse perder. Lo mismo podían haberse propuesto producir, con una máquina, el pensamiento y el amor. Ninguna cosa original y eterna, difícil como es el gobierno de los pueblos, podrá nunca ser hecha a máquina. En el último momento, se habrá siempre de recurrir a aquello que desde el origen del mundo y después es el único capaz de dirigir a los hombres: el hombre. O sea, el Cabeza; o sea, el Héroe.

### EL HOMBRE Y EL SISTEMA

—Los enemigos del Fascismo —dije yo— entienden esta verdad a la inversa y la hacen argumento de ataque.

—Es verdad —respondió— Ellos reconocen, de mala gana, que con el Fascismo Italia ha ganado. Pero después se preguntan que cosa sucederá cuando no exista Mussolini. Crean así dar un golpe al sistema, como si existiese algún otro método garantizado por la eternidad. Yo admito, sin embargo, como cosa apenas probable, que llegando después de muchos años, a faltar Mussolini sobrevenga para Italia un atisbo de inquietud: pero solo un atisbo. El sistema producirá después con un parto más o menos laborioso, otro Cabeza, el cual seguirá encarnando al sistema por muchos y muchos años, y El, el Duce, el Condottiero, continuará teniendo viva la fe de su pueblo en comunión de hombre a hombre, en aquella forma de comunión o comunicación elemental, humana y eterna, que ha dejado sus huellas en todos los caminos de la Historia.

### 19 DE OCTUBRE DE 1933

—¿Conoce ya a Mussolini? —le pregunté.

—Durante muchos años lo he conocido sólo por los retratos, casi siempre en actitud militar, de saludo o de discurso a la multitud. Después lo he visto, años atrás, en una audiencia de ritual, cuando fui recibido con muchos estudiantes de la Universidad de Madrid. Ahora siento emoción al pensar en obtener de él una audiencia individual.

Conversando así llegamos a Barcelona. De allí, un hidroavión nos llevó a Ostia.

En el Lido de Roma me separé de Primo de Rivera, que era esperado, con el compromiso de volvernos a ver el día en que hubiese obtenido la audiencia que deseaba con Benito Mussolini.

La mañana del 19 de Octubre de 1933 me telefonó: "Sepa —me dijo— que tengo audiencia para esta tarde". Y su voz palpitaba, vibraba con tono de alegría profunda y conmovida.

Llegada la hora, nos separamos con el acuerdo de encontrarnos en el mismo lugar más tarde. Desapareció —lleno de ímpetu— por el portón oscuro del gran palacio llamado de la Serenísima.

### EN EL PALACIO DE VENECIA

Yo di una vuelta por la plaza y me senté en un café, volví a pa-

Estaba impaciente y hasta nervioso. A la salida, Primo de Rivera me abrazó como un hermano abraza a su hermano, exultante, rebosante de alegría, de gratitud, de ímpetu fogoso.

—Y habló.

—Lo he visto, al fin, de cerca. Y he comprendido enteramente el Fascismo Italiano, mejor que si hubiera leído centenas de libros. He llegado hasta él a las 18,30. No había ningún indicio de guardia especial. También Vd. habrá visto en la puerta dos soldados y un pacífico portero. Casi se podía decir que entrar en el Palacio donde Mussolini trabaja es tan fácil, que no sucede con ninguna otra residencia del Gobierno en ningún País del mundo.

Apenas dije al portero que era esperado, él mismo me acompañó por una amplia escalera silenciosa hasta la antecámara del Duce. Después de tres o cuatro minutos se abrió la puerta. En su inmenso salón de mármol, casi sin muebles, en un ángulo al otro lado de la puerta de entrada, él estaba junto a su mesa de trabajo. Entrando lo observé, desde lejos, solo en la inmensidad del ambiente.

Con un saludo romano y una abierta sonrisa, me invitó a aproximarme. Avancé durante no sé cuantos segundos, que me parecieron eternos. Después, sentados los dos, el Duce comenzó su diálogo conmigo.

Era un Mussolini muy distinto al de las fotografías que todo el mundo conoce: un leve brillo de plata entre los cabellos, un elegante descuido en su traje civil. No era el Cabeza de las arengas, sino el de la serenidad maravillosa. Hablaba lentamente, articulando todas las sílabas. Debía dar una orden por teléfono y lo hacía con el tono más tranquilo, sin poner en su voz el menor acento autoritario.

A veces, cuando alguna de mis palabras le sorprendía, echaba la cabeza hacia atrás, abría desmesuradamente los ojos y por un instante mostraba aureoladas de blanco, sus pupilas oscuras, fascinadoras. Otras veces, sonreía con calma.

Me escuchaba con una deferencia tan notable, intencionado y atento, que no me he sentido conmovido ni exaltado.

Hablamos desde las 18,30 hasta las 19; una buena media hora. Después me acompañó, atravesando el inmenso salón a la salida. Cuando llegamos a la puerta, me dijo con una calma paterna, sin sombra de énfasis, como conclusión de numerosas sugerencias y consejos dados: "Os auguro las cosas mejores para Vos y para España".

Y levantó el brazo con el saludo fascista. Después volvió a su mesa para reanudar, en silencio, su trabajo y su fatiga.

Primo de Rivera, al hablarme así, tenía el corazón lleno de orgullo y de felicidad.

Me dijo todavía José Antonio:

—Se diría que solo el Duce se preocupa, ora, trabaja, no duerme, bajo una lámpara en el ángulo de una inmensa sala velando por su pueblo, por Italia, a la que desde allí él la oye palpar y respirar como a una hija pequeña.

Allí está él, de continuo, amoroso y dispuesto, pensativo y previsor, inclinado. Ahora, dígame, ¿qué apa-

## Acuerdos de la Gestora

La Diputación, en sesión de 14 del actual, adoptó, entre otros, los siguientes acuerdos:

Instruir los correspondientes expedientes para la averiguación de cuantas circunstancias concurren en el asesinato de los funcionarios provinciales don Domingo Cánovas y don Pedro Sureda, Administrador del Hospicio y Deliniente de Obras y Vías, respectivamente, a los efectos de concesión de pensión extraordinaria a sus viudas; designando como jueces Instructores del primer expediente a don José Sol, Administrador actual del Hospicio, y del segundo, a don José M. Dalmau Ribas, Ayudante de Obras y Vías provinciales.

Conceder a doña Clara Canals, Vda. de don Pedro Sureda, Deliniente que fué de esta Corporación, hasta tanto no se haya terminado el expediente a que se refiere el acuerdo anterior, un anticipo económico equivalente al 50 por ciento del sueldo que disfrutaba el difunto, al igual que el que fué concedido en tiempo oportuno a doña Clotilde Barnola, Vda. de don Domingo Cánovas.

Conceder el cese en su cargo al Ingeniero Director de Obras y Vías don Gabriel Andreu, por pasar al servicio del Estado; expresando el sentimiento de la Corporación por tener que prescindir del concurso de un funcionario ejemplar por todos conceptos.

Dar cuenta al Juzgado de Instrucción de este Partido de que, según informes, fué aplicado en gran escala en el Hospital provincial, durante la dominación roja, el criminal decreto de la extinguida Generalidad sobre el aborto provocado; y que se instruya por el Director Decano de aquel Establecimiento Dr. D. José M. Riera y Paré el oportuno expediente de responsabilidad.

Admitir a don Juan Casas y don José Lliuró al Concurso para la adjudicación de una plaza de Cajista, y a don Esteban Gallejones para el de una plaza de Linotipista del Taller Imprenta del Hospicio.

Autorizar al Ayuntamiento de Vilanova de la Muga para que reconstruya a su cargo la obra de cinco metros de luz, sita en el camino vecinal de Vilanova de la Muga a Castellón de Ampurias, sobre la acequia del molino de Castellón, bajo la dirección del señor Ingeniero Director de la Sección de Obras y Vías provinciales.

Aprobar el informe redactado por el Arquitecto provincial don Isidro Bosch, para ser remitido a la Comisión Regional de Investigación Antiaeronáutica del Estado Mayor del Aire, relativo a los efectos de acción aérea Nacional y de la organización roja de la defensa activa y pasiva contra aeronaves.

Aprobar provisionalmente las declaraciones formuladas por los propietarios de los manantiales "Agua

rato de Gobierno qué sistema de peso y responsabilidad, consejo o asamblea puede sustituir al Héroe, hecho padre, que con su lámpara perenne vela el reposo de su pueblo?

### PRIMERA SIMIENTE

Así me hablaba Primo de Rivera tarde del 19 de Octubre de 1933, ante el Coliseo de la Roma Eterna, apenas salido de una entrevista con Mussolini, creador del Fascismo y después de la Italia Imperial. El 29 de Octubre de ese mismo año, en Madrid, José Antonio fundaba el primer núcleo de la "Falange Española".

Imperial" y "Font Vella", de Caldas de Malavella y San Hilario Sacalm, respectivamente por el agua mineral expedida durante el tercer trimestre de este año; de importe 5.460 y 209'88 pesetas, respectivamente.

Aprobar provisionalmente las declaraciones juradas sobre aprovechamientos hidráulicos radicantes en esta provincia, formuladas por los usuarios de saltos de agua, correspondientes al presente año, por un importe total de 32.806'10 pesetas.

Restituir a la Diócesis de Gerona los Títulos y Valores del Estado, pertenecientes a la misma, que figuran depositados a nombre de la Comisaría de la extinguida Generalidad de Cataluña en Gerona.

Comunicar al Ayuntamiento de San Cristóbal de Tosas la obligación de ingresar en la Caja provincial la cuota que se le señala en concepto de Aportación forzosa municipal.

Invitar al propio Ayuntamiento a reflexionar sobre las finalidades perseguidas por la Diputación al solicitar el concierto y liquidación de las deudas contraídas por el mismo, por varios conceptos.

Reorganizar provisionalmente la Escuela de Bellas Artes de Olot, de conformidad con la propuesta de la Gestora de dicho Municipio y ajustándose a las disponibilidades presupuestarias; fijando la plantilla de personal y un cuadro de enseñanzas.

Hacer constar en acta el profundo sentimiento de la Corporación por la ausencia de esta capital del Excmo. Sr. Coronel Comandante Militar de la Plaza don Emilio Gómez del Villar, destinado por la Superioridad a otro cargo, persona de altas dotes morales y excelentes cualidades personales y profesionales, quien ha prestado siempre una entusiasta y decidida colaboración y apoyo a esta Diputación, especialmente en los momentos difíciles de la liberación de Gerona por el Glorioso Ejército Español en que fué restablecida la Corporación provincial.

Readmitir al servicio activo de la Corporación, sin imposición de sanción, a don José María Bosch Masgrau, Médico fisiólogo del Hospital provincial; y a don Julio Vázquez Gómez, Oficial de lo Contencioso de la Abogacía del Estado; todo ello de conformidad con las informaciones y propuestas del Ilmo. Sr. Presidente de la Audiencia provincial, Juez especial para la depuración de los funcionarios provinciales.

Incoar expediente, también de conformidad con los informes y propuestas del mismo señor Presidente de la Audiencia provincial; Juez especial designado al efecto, a don Luis Veray Yallés, Jefe de la Sección provincial de Administración Local el cual será substituido en el interín por el Jefe de Negociado don José Font Boadella.

Incoar expediente, también de acuerdo con los informes y propuestas del Ilmo. Sr. Presidente de la Audiencia, a doña Carmen Jou Vicens, Practicante del Hospital provincial de Sta. Catalina Mártir.

Construcción y Reparación de Básculas, Romanas y Balanzas Automáticas

**Narciso Almeda**

Calle Mayor, 14 - Sta. Eugenia de Ter (GERONA)